

Un homenaje y una protesta

El martes, día 30 del pasado, se reunió la Casa del Pueblo de esta capital en magna Asamblea, para tratar de los últimos acontecimientos ocurridos por la lucha electoral.

El domicilio social de los trabajadores estuvo completamente abarrotado de obreros, ansiosos de saber la verdad de lo ocurrido en esa lucha épica, en la que algunas personas, envenenadas por una política funesta, no han titubeado en hacer girones su prestigio y hasta su dignidad por lograr el triunfo y con él el acta.

Hicieron uso de la palabra los camaradas Madrigal, Ayora, Díez Pérez y Sapiña, que presidía el acto. Se habló de todo lo ocurrido y de los efectos dolorosos que han producido algunos oradores por entre esos pueblos oscurecidos por la ignorancia. La campaña electoral ha despertado en algunos de ellos un estado de agresividad primitivo, dándose casos verdaderamente insospechados, tales como detener los coches ante una muralla de garrotes que se alzaban iracundos y amenazadores, insultar a los ocupantes sin saber su identidad política, impedir su entrada en el pueblo y hacerles marchar a la carrera despedidos por una lluvia de soeces vituperios y amenazas horribles. También se ha conseguido despertar un odio y rencor fratricidas entre los mismos convecinos y en algunos pueblos se han formado varios grupos dispuestos a destrozarse mutuamente por discrepar en candidatos, no en ideas, pues no las tienen o no las entienden.

Se han empleado todos los recursos conocidos y por conocer para embaucar las masas, y se puede asegurar que ni en tiempos de régimen absolutista y de tiranía y caciquil voluntad, se ha llevado a cabo una elección tan arbitraria e inmoral como la presente... Y el resultado de tan denigrante lucha lo tenemos en Manzanera, donde, sin conciencia ni miramiento, se ha sacrificado la vida de un compañero honrado y laborioso, siendo vilmente asesinado en aras de la política.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos. Y para terminar el acto se acordó salir en manifestación hasta el Gobierno civil para entregar a la primera autoridad civil de la provincia la energética protesta de la Casa del Pueblo y la Agrupación Socialista de Teruel contra los crímenes asiva-

Triunfo moral del Partido Socialista en Teruel

Son 10.143 votos los que ha obtenido el Partido Socialista en Teruel y su provincia. Noblemente, sin ardidés ni habilidades políticas, hemos sabido luchar; el triunfo material no ha sido nuestro; pero la lección ha sido admirable, porque nuestros enemigos creían que apenas conseguiríamos tres mil votos.

Ya está demostrado que los cuatro concejales no los debemos más que a nuestras propias fuerzas; los 1.005 votos obtenidos en Teruel son harto elocuentes.

Pero lamentamos, eso sí, que se haya jugado tan deslealmente con nosotros y con el otro candidato que, llamándose socialista, no ha sabido cumplir con su deber de afiliado a nuestro Partido.

Porque estos son los hechos: el Sr. Borrajo, que rompió la conjunción porque quería obtener más de un puesto para su Partido ha conseguido dos puestos, saliéndose con la suya, aunque para ello haya tenido que valerse de la protección oficial. Y los Sres. Vilatela, Feced e Iranzo, que apenas tienen votos en la Provincia, han salido Diputados también; entre los tres, no han conseguido más de ocho mil votos propios; y en cambio, se ha quedado sin acta Sauras, con once mil votos terrabajinos; y se ha quedado sin acta el Partido Socialista, con 28.530 votos. ¿Comprende Sauras lo que hubiera ocurrido de haber unido su nombre al de Pedro Díez Pérez para la lucha electoral? Comprende para qué se unieron con él sus compañeros de candidatura, haciéndole cometer una deslealtad con el Partido a que pertenece y faltando ellos al compromiso que tenían con nosotros? Porque ellos tenían con nosotros adquirido el compromiso de mantener a toda costa la conjunción, aunque se separara Borrajo; y eso no se atreverán a negarlo, porque lo hablaron multitud de veces con nosotros y hasta de ellos salió la idea.

Total: que el principal responsable de la ruptura de la conjunción se sale con la suya; y los que no tienen votos salen diputados. Pero lo único que queda de cierto de todo esto es la admirable lección de disciplina dada por el Partido y la Unión General en Teruel y su Provincia, consiguiendo para los camaradas Díez y Pueyo una cantidad insospechada de votos. Y queda demostrado, además, que nuestras organizaciones proletarias, esclavas de su disciplina, no pueden tener, sin peligro para su integridad moral, contacto alguno con la burguesía, por radical que sea, porque lo que en nuestro campo es nobleza y sacrificio por el ideal, en el campo burgués no es más que ambición y personalismo desleal.

Y si no, que lo diga el admirable Díez, que, sabiendo positivamente que no iba a obtener la representación en Cortes o que, por lo menos, iba a ser muy difícil conseguirla por falta de medios para la propaganda, ha sacrificado su salud, su tiempo, su dinero y su tranquilidad por obtener para el Partido el admirable triunfo moral que acabamos de obtener.

¡Trabajador! Abre tus ojos y compara. ¡Y adelante!

le y repugnanté. También se acordó comunicar a la Agrupación Socialista de Manzanera, el sentimiento y la indignación causadas en Teruel por hecho tan monstruoso.

A continuación, se organizó la ma-

nifestación, y en el orden más perfecto llegó hasta el Gobierno civil, haciendo entrega al señor gobernador del siguiente comunicado:

«Al Presidente del Consejo de Ministros y al Gobernador de Teruel,

La Agrupación Socialista y la Casa del Pueblo de Teruel, reunidas en Asamblea Magna, han acordado por unanimidad protestar enérgicamente ante V. E. contra el vil atentado político de que ha sido víctima el tesoro de la Agrupación Socialista de Manzanera, Felipe Gómez, pidiendo con urgencia el castigo del autor material del asesinato y de los cómplices e inspiradores, sean quienes sean.

Justicia que esperan alcanzar de V. E. cuya vida sea de muchos años.

Teruel 30 de junio de 1931:—Por la Agrupación Socialista, JUAN SAPIÑA.—Por la Casa del Pueblo, PEDRO DIEZ PÉREZ».

En el mismo orden que llegó se disolvió la manifestación sin el menor incidente.

A las diez de la noche y en la Hospedería de Francisco Sebastián, la Agrupación Socialista organizó una cena íntima para conmemorar el triunfo en Castellón del camarada Juan Sapiña y el no menor de Díez Pérez en nuestra provincia, y también como despedida a ambos camaradas que estarán ausentes de Teruel unos meses.

En fraternal camaradería, se reunieron viejos y jóvenes socialistas de nuestra capital y bastantes simpatizantes, transcurriendo la cena en medio de la más entusiasta animación y alegría. Al final hicieron uso de la palabra bastantes compañeros, poniendo todos de manifiesto el hondo sentir de sus corazones por el triunfo de la doctrina socialista y su enérgica decisión de luchar hasta el sacrificio por destrozarse todos los obstáculos que se opongan a la reivindicación del proletariado y al imperio de la justicia, del amor y el trabajo en la sociedad humana.

Como colofón del acto hablaron los camaradas Díez Pérez y Sapiña agradeciendo las atenciones que les dedicaban y afirmando que ellos no habían hecho más que cumplir con su deber y que la organización obrera de Teruel no era obra exclusiva de ellos, sino del espíritu de los teruelenses, tan sensato como amante de la justicia y de la libertad.

Ya tarde, se inició el desfile, y agrupados como una familia numerosa, fueron acompañados los dos homenajeados a sus respectivos domicilios donde fueron despedidos con sentimiento y emoción.

Pero, cuando ya el personal se iba a retirar, surgió una rondalla que llegaba a dar una serenata a los dos camaradas que se ausentaban de Teruel, y en medio de gran expectación saltó bravía la jota de las...

ANIS

LA ESPAÑOLA

Mariano Ramón

CARIÑENA

bandurrias y guitarras, elevándose hasta el balcón y llamando en los cristales de la habitación de Juan Sapiña, y poco después una voz bien afinada le enviaba estas coplas al tiempo que el balcón se abría:

Todo el pueblo que le quiere,
felicit a Juan Sapiña,
por sacarlo diputado
Castellón y su provincia.

De diputado llevas acta
del pueblo de Castellón,
pero por eso no dejes
a Teruel en un rincón.

Sería una ingratitud
si de Teruel te olvidaras,
pero eres de ideas nobles
que nunca olvidan ni engañan.

El pueblo que suda y sufre
os pide con toda el alma
que castigéis con rigor
a Berenguer y canalla.

Al despedirnos, Sapiña,
te pedimos con fervor
que mires por nuestra patria,
por Teruel y Castellón.

Profundamente emocionado se asomó al balcón el camarada Sapiña y prometió que jamás olvidaría a Teruel, y que al laborar por Castellón lo haría también por esta tierra, en la que se deja el espíritu.

Una nutrida ovación le despidió, y la rondalla, seguida de numeroso público que se había ido congregando, se dirigió a la plaza de C. Castel y al pie del piso de Díez Pérez volvió a oírse la clásica y valiente Jota de nuestra tierra y otra voz agradable lanzó estas otras coplas:

A don Pedro Díez Pérez
venimos a saludar
por el triunfo que ha obtenido
en la lucha electoral.

Desde la Casa del Pueblo
de esta noble población,
te nombramos candidato
aunque no eres de Aragón.

Se rompió la Conjunción
y no pensabas triunfar,
pero el pueblo soberano
sus nobles votos te dá.

Los votos que has conseguido
no los debes al dinero;
los debes a la constancia
de tus buenos compañeros.

Recibe la despedida,
toda llena de emoción,
en nombre del Socialismo
que hay en toda la región.

Allá en lo alto, en un balconcito,
aparece la figura de Díez Pérez, y una voz enérgica, en la que vibra el sentir de un corazón todo nobleza y abnegación, desciende como caída de la inmensidad cósmica, y grita:

Tan solo dos palabras, compañeros, pues la fatiga no me permite decir más. Se dice por ahí, que me voy para siempre de Teruel. Yo os aseguro, camaradas, que el próximo septiembre, después de terminadas las vacaciones veraniegas, estaré nuevamente a vuestro lado y con vosotros seguiré luchando por el triunfo no lejano del proletariado organizado. No os digo, pues, adiós. Os digo solamente hasta luego. ¡Viva Teruel socialista! ¡Viva la Unión General de Trabajadores! ¡Viva el Partido Socialista obrero!...

Una ovación larga y unánime oscureció las últimas frases y de todos los pecho surgieron vivas sentidos, enérgicos, prometedores...

Y ya las dos de la madrugada, se retiró el personal a descansar deseando todos un viaje feliz a los que se van y que no mengüe el entusiasmo y energías de los que quedan.

A. F.

OBROERO afilador y aserrador mecánico, se ofrece. Darán razón en esta Redacción.

AGRICOLAS

La Sociedad Agrícola «El Progreso» pone en conocimiento de los labradores que fué ampliado el plazo de admisión para socios con derecho a parcela hasta que la Junta general inmediata decida.

Lo ponemos en conocimiento de todos los labradores de Teruel para que no aleguen ignorancia y para que vean que no nos guía ninguna clase de interés, sino un deseo noble de que adquieran parcela todos los agricultores.

Por la sociedad agrícola «El Progreso»: El Secretario.

RESERVADO
PARA EL NUEVO ALMACÉN DE ANISADOS,
VINOS Y LICORES DE
FRANCO EN TERUEL.

ESCUCHA

Sospechamos que el cura de este pueblo debe ser accionista de la prensa católica, pues según se nos dice, utiliza las iglesias como centro de propaganda afirmando que los periódicos no católicos son un veneno para las almas.

Claro que nadie le hace caso y que la «mala prensa» tiene cada vez más aceptación en este pueblo. Pero quizá no estará de más advertirle al tal sacerdote que su misión es decir misas... y no meterse en cosas que ni le van ni le vienen.

La ofensiva del cura contra nosotros es secundada por los caciques quienes nos llaman revolucionarios... porque no nos prestamos a votar a su capricho y antojo. ¿Por qué mandaron al alguacil de casa en casa en propaganda electoral? ¿Es que no saben que ahora las coacciones pueden ser castigadas? ¿Es que creen que aún vivimos en tiempos del Borbón?...

La derrota que tuvieron en este pueblo les dirá claramente que los tiempos han cambiado y que los trabajadores vamos donde queremos sin hacer caso de coacciones y que podamos dejar de ir, si así nos place, a cierto café cuyo propietario se empeña en enfrentarse con los socialistas. ¿Está clara la advertencia?

UN SOCIALISTA.

Utrillas

QUEREMOS RESPETAR Y
QUE SE NOS RESPETE:

Hace ya varios días el obrero Anselmo Torbes hizo una reclamación al vigilante José García haciéndole saber que un día que hubo mal viento en la mina por causa de la mala ventilación le dijo que saliera por el pozo maestro y el cabecera le ordenó que se fuera por el oeste. Al referirle que al subir por una rampa se cayó atufado cuan largo era y que lo hubiese pasado muy mal a no ser por los compañeros que venían detrás y lo recogieron, el mencionado vigilante replicó que lo dejaran en paz, que él no se hacía caso de lo que hablásemos nosotros; que éramos un atajo de verduleros y colocado ya en el disparadero insultó también a otro compañero que entonces pasaba por su lado.

Con todos los respetos, pero también con energía, protestamos del trato injusto que dicho vigilante emplea contra los obreros y nos dirigimos al señor ingeniero jefe de esta empresa y a las autoridades para rogar a uno y otros adviertan al vigilante señor García que el trato que dá a nuestros camaradas no es el que éstos merecen y que nosotros no le molestamos a él para nada.

Esperamos que por ser de justicia se atienda nuestro ruego y se atienda también nuestra queja.

Por el Sindicato Minero de Utrillas, Antonio Fernández, presidente.

LUIS FECED - ABOGADO

Horas de consulta: De 4 a 7

Consulta especial sobre legislación de accidentes del trabajo - Gratis a los obreros
MURALLAS, 12 1.º

REMITIDO

Sr. Director de [Abelante]
Teruel.

Muy señor mío: En uso del derecho que me confiere la vigente Ley de Imprenta y para aclarar la información mal informada publicada en ese periódico el día 16 de junio.

A quien corresponde, se dirige a usted con la seguridad de que publicará esta desatinada y tosca carta del señor alcalde de monterilla, desconocedor de su deber y cargo, (no es así según interrogación publicada).

Para aclarar lo publicado, debo de comunicarle que el señor Inspector del Trabajo de esta provincia, contestó por mi conducto a la instancia de los obreros del F. C. Teruel Alcañiz; y como no sabía si el obrero a quien iba dirigida, se hallaba en el pueblo, la contestación se la entregué al señor jefe de la Sección, a quien exigí recibo, diciéndole que debía de entregarla a dicho obrero; informado de que el tal obrero se hallaba en el pueblo, recogí la contestación la cual se la entregué al mencionado obrero firmando el recibo que le presenté, exigiéndole para acreditar su personalidad, la cédula personal, contestándome que la tenía en casa, pero debido a la afirmación de un compañero y del amo de la casa donde se hospeda, que el tal obrero era a quien iba dirigida la contestación, se la entregué, diciéndole que tenía obligación de dar conocimiento a los demás obreros.

¿Les consta a ustedes la verdad? Toda la verdad está en lo que precede a esta interrogación.

Aunque ignorante y pobre labrador que no he sido educado e instruido en Normales y Universidades, sé cumplir con mi deber, procediendo siempre con verdad, con justicia y con la ley.

Espero de usted que publicará en ese periódico esta mi carta, para que la verdad esté manifiesta a todos, que de no ser así procederé de otra manera por la calumnia que se me imputa y la responsabilidad que se me pide.

De V. atto. s. s.

FIDEL VALERO

Alcalde

Valdeconejos, 21 junio de 1951.

EL 3 DE JULIO

Con gran solemnidad y con una animación y concurrencia extraordinarias, se conmemoró ayer la fecha arriba indicada, como homenaje que dedica todos los años Teruel a sus mártires de la Libertad.

Por falta de espacio y premura de tiempo no podemos dar en este número la información que necesita y lo dejamos para el próximo con objeto de darle la debida amplitud.

Comentando las elecciones

Han pasado las elecciones, si tal puede llamarse al período de agitación, confusión y desbarajuste que ha precedido al día 28, en el cual se han puesto en juego, todos los medios reprobables que nunca debieron emplearse porque su empleo empaña la pureza que debe acompañar a toda obra redentora como es la consolidación de la República.

Verdaderamente esta pureza que algunos deseamos, hoy no puede ser, porque no existe; y no existe por la corrupción en que hemos vivido durante muchos años y que a todos nos ha contagiado en mas o menos cantidad. Pero de la pureza extrema, a la corrupción extrema, aunque se diga que los extremos se tocan, en este caso no es verdad, porque los efectos producidos son completamente dispares.

Faltando al compromiso que habían contraído de sostener la conjunción que derribó a la monarquía, y que debió subsistir hasta la consolidación de la República como se comprometieron, se dice que uno de sus elementos rompió el pacto; y yo pregunto—donde son cinco ¿uno puede romper? entiendo que no, y la razón así lo demuestra. Si uno rompió, ¿por qué los cuatro que quedaban no se juntaron para dar la batalla a ese uno que fué desleal y que la opinión lo hubiera señalado y apartado no solo de la vida pública sino, del trato social, como perjudicial a la sociedad?

Como esto no se hizo, sino que cada uno se fué por su lado, a pesar de la demostración reiterada de sostener la conjunción, que hizo uno de sus elementos integrantes que todos conocen y no hace falta señalar porque él mismo se ha señalado. Yendo a la lucha noblemente, dando el pecho, sin mezclas ni componendas que han sido la vergüenza no ya de esta provincia sino de España entera como lo demuestra el hecho de que en Madrid se nos tenga en el concepto que se nos tiene al aplicarnos el calificativo de que somos «el comité de Juan Palomo», no se puede disculpar a esos elementos que si no rompieron la conjunción según dicen aprovecharon la ruptura y antepusieron sus intereses particulares al interés común, dando lugar a comentarios poco agradables que hubieran podido evitar rehaciendo la conjunción rota por un desleal a quien en este caso se hubiera desmascarado y sacado a la vindicta pública.

Una vez más ha triunfado la fuerza, no de la opinión sana y consciente porque ésta ha sido ahogado por la concupiscencia de todas las bajas pasiones que se han puesto en juego para arrancar el voto, no de la voluntad que no existe, sino de la ignorancia justificada de los votantes.

Digo ignorancia justificada, porque el que carece y ha carecido de medios para poder instruirse, tiene justificada su ignorancia. Pero en cambio el que teniendo esos medios ha

llegado a alcanzar esa instrucción y luego la emplea para arrancar de la voluntad del ignorante el voto que necesita para satisfacer sus deseos en vez de aleccionarle una y mil veces hasta ponerlo en condiciones de que deje de ser ignorante y pueda conscientemente elegir a los gobernantes que crea dignos de serlo porque se hayan hecho acreedores a ello por sus méritos y virtudes, no cumple con su deber, y ocasiona un perjuicio a la Humanidad al otorgarse una representación que no es verdadera sino que adolece de falsedad, desde el momento que no es elegido por el asentimiento de todos sino por la ignorancia de los más.

Se dirá que en ese caso no sería posible elección y yo digo que sí y para demostrarlo alego mis razones creo son claras y terminantes y convencerán al que las medite serenamente. Si al hacer la propaganda electoral sugestionando a la gente en vez de convencerla no solamente con razones sino con algunas obras (aunque pocas), se hubiera mantenido la pureza que se debía en las diferentes candidaturas que se presentaron, no se hubiera ocasionado mal, más que por aquellos que están en contra de la marcha del progreso no por el contenido de su programa que un programa cueste más o menos de hacer, al fin y al cabo no es cosa tan difícil, sino por la demostración real y palpable de su modo de proceder durante el tiempo que ha gobernado y que ahora quieren disfrazar, adoptando otro color para seguir engañando como hicieron siempre; pero no por elementos que vienen ahora a la vida política y que deben empezar bien, sin mancha ni calumniación alguna.

Como no se ha mantenido esa pureza esos elementos últimamente citados, de cuyas buenas intenciones no quiero dudar, corren el peligro de la murmuración por parte de los mismos que los han elegido; y éste peligro está justificado porque ellos no lo previeron creyendo que no tenía importancia pero que el tiempo se encargará de demostrarles que sí la tiene, si quieren que la obra realizada sea duradera y no se desmorone, porque en el caso contrario no se puede negar que han obrado bien.

Pero como yo entiendo que las cosas buenas no deben ser para un día sino para que perduren y sean la base y el fundamento de otras que les aventajen en bondad que a su vez sean el apoyo de otras aun superiores, por esto apunto el peligro que

Instituto de vacunación antitífica. Clínica de electroterapia y enfermedades secretas
VICENTE MUÑOZ
CALLE DE VALENCIA, NÚMERO 17

Manuel Medina

Autos de Alquiler

Juan Perez, 7 - Teléfono 150

BLASCO HERMANOS

PÁBRICAS DE TEJA Y LADRILLO

SANTAS JUSTA Y RUFINA Y MUDÉJAR DEL ARRABAL

Hornos mecánicos. Tejas y Ladrillos huecos y macizos.

Especialidad en baldosín y ladrillo prensado.

SAN JULIAN, N.º 69 — TELÉFONOS 152 Y 65 — TERUEL

corre la obra que han realizado algunos de los elementos triunfantes en la campaña electoral.

Entiéndase que estos comentarios que me sugiere mi modesta inteligencia están hechos sin ánimo de zaherir a nadie y con el solo deseo de evitar lo que pudiera sobrevenir por los motivos que quedan apuntados.

Pues no me parece que la obra de estructurar y dirigir a una provincia como a una nación, como a la Humanidad sea de tan poca importancia que no reclame una solución, si no eterna, lo más duradera posible y en armonía con la marcha del progreso que debe ser a base de la verdad y el bien.

UN REPUBLICANO DE LAS IZQUIERDAS.

Cedrillas y junio de 1931.

NOCHE DE CARNAVAL

(NOVELA)

POR: ALFONSO FERRER

(CONTINUACIÓN)

daba la sensación de uno de esos recintos encantados que describe la fantasía de los poetas cuando de tierras orientales nos hablan.

Un continuo vocerío atronaba el espacio; y el arrollante torbellino de la juventud pujante, engrandecida por la fortuna y mimada por el capricho, esparcía su corriente de placeres y orgía por todos los ámbitos del suntuoso edificio que se estremecía de gozo, ofreciéndose desafiador de tentación a la vista de los humildes que por su puerta cruzaban, quienes lo miraban entre envidia y desprecio.

Víctor y Arafuó ocuparon una mesa que había vacante en un ángulo del local y pidieron unos licores para entibiar un algo sus espíritus bastante fríos. Y mientras los apuraban fijaban su atención en el núcleo de parejas que danzaban al compás de una música alegre y bulanguera.

—¿Le fijas, Arafuó?—dice Víctor a su amigo con acento irónico—Ahí tienes a toda la gente rica en ingente llama de bacanal deseo y pronta a devorarlo todo por satisfacer su loco capricho...

—¿Eso son los que se dicen del círculo educado, culto e instruido?... ¡Cuanta farsa!... ¡Mírales; la lujuria se asoma a sus ojos velados por el alcohol; sus cuerpos se estremecen de deseo, bajo el contacto que las danzas les proporcionan; sus bocas y rostros, desfigurados por el artilugio, rebosan una intensa alegría de seres que no carecen de nada!...

Ahí tienes reflejados los sentimientos verdaderos de esas personas que despuntan, por su fortuna, como algo

ilustre... ¡Derroche, vicio, indigestión!... Cuantas damitas de esas que ves ahí, ayer se mostraban serias, formales, niquilosas, y hoy se han dejado arrastrar voluntariamente por el torrente de placer y orgía y han venido, embozadas en costosos disfraces, a gustar de unas horas de libre expansión; y más libre aún, por la ayuda que les presta el disfraz, puesto que, aunque se extralimiten y no guarden el puesto que exige su figurada honestidad y pudor, como es debido, como exige la clase a que pertenecen, nadie las conoce y por tanto se ven libres de críticas y censuras, que son las principales llaves de que algunas personas, no exterioricen su verdadero sentir y tengan que encubrirse con la hipocrita careta para vivir en un ambiente que es el suyo propio... ¡Carnaval, Carnaval; oh si todo el año fuese Carnaval...! ¡Qué cambio tan radical y opuesto sufrirían los círculos sociales! ¡Cuanta degeneración y cuanta lascivia surgiría de entre la sociedad humana, sobre todo de esos seres que en la vida ordinaria se muestran con una dosis aplastante de etiquetas y escrípulos que se creen obligados a guardar, para mantener el ambiente de cultura, educación y buenos modales con que se adornan en su presentación ante las demás clases sociales...! ¡Se confundirían con todos los demás, y hasta los más sencillos y humildes seres del pueblo, les darían una lección de recato y honestidad a esos hijos del orgullo y vanidad, nacidos entre enormes montones de oro, amasados con el sudor de la frente de cientos de obreros, cuyas manos encallecidas por el rudo trabajo son los clarines queregonan la blancura de su alma y el espejo donde ha de mirarse todo aquel que aspire al amor al prójimo y al bien general; a los que hoy día, no solo desprecian, sino que se complacen en humillar y escarnecer...!

—¡Calla, Víctor, callate! No hagas que mi sangre arda contagiada por el tuego de tus frases... Hemos venido a expansionarnos nosotros también y no a torturar nuestros espíritus con el parangón... Digamos la corriente de la vida, aunque solo sea por esta noche... Mañana ¡ya veremos!

—Tienes razón, querido; dejemos los asuntos serios y abracémonos a la farsa, que nos ofrece unas horas de diversion... Demasiadas tendencias para ocuparnos de nuestras ideas y preparar el terreno para el avance decisivo que nos ha de dar la victoria para que reine el bien, o la derrota para que continúe su triunfal imperio la desigualdad y con ella el mal.

(Continuará).

Juan Sapiña, Diputado

Nuestro querido director Juan Sapiña, ha obtenido el acta de Diputado por la provincia de Castellón, con un triunfo clamoroso.

Nuestra más cordial enhorabuena, y le deseamos un gran acierto en su labor a realizar en las próximas Cortes Constituyentes.

¿HACIA LA DEMOCRACIA?...

¿Qué pasa en la Terraza?

Son muchas las personas que se quejan del ambiente que se respira en la «Terraza» del Aragón Hotel (sin que esto vaya en nada para el dueño). Parece ser que algunas personas de las que se dicen de la «aristocracia» turolense, no están conformes con que a ese sitio público tenga acceso todo el mundo y pretenden avasallar a los «plebeyos» con objeto de ahuyentarlos y quedar dueños del campo los de «rancio abolengo».

No es mi intención herir a personas determinadas con estas líneas. Acojo dichas quejas y hago constar mi censura oyendo a un joven valenciano, de paso por nuestra ciudad, que se vió precisado a dar una contestación algo brusca por no poder tolerar la impertinencia de unas señoritas que pretendieron, en forma diplomática, echarlo a él y a unos amigos, de la «Terraza».

Al parecer esa «aristocracia» pretende apropiarse dicho local para ella sola, pues debe molestarla mucho, sobre todo a esas señoritas, el verse mezcladas con gentes que no son de su «clase».

También debe causarlas mala impresión—¡son tan delicadas e impresionables!—ver las manos de los trabajadores, grandes, callosas, y ennegrecidas por la diaria labor, al lado de las suyas, chiquitas, finas y blanqueadas por la vagancia; así como contemplar esos rostros curridos por el sol y el aire en un trabajo de producción fatigosa, con barba crecida y ojos llenos de fuego, vida y esperanzas, al lado de los suyos, relucientes de cremas, coloreados de carmín y completamente embadurnados de mejunjes que les aportan una especie de careta para encubrir sus defectos.

¡Sucede cada cosa en estos días!...

Yo, verdaderamente, creo que en Teruel no existe más «aristocracia» que la empleomanía o burocracia, la burguesía y unos cuantos comerciantes acaudalados. Si hay «esfera» más «elevada» por lo visto anda por las nubes y no hay modo de verla.

Son cosas estas que no merece la pena tomarlas en serio, pues de sobra nos conocemos en Teruel para saber quien y lo que somos. Ahora bien; esas personas que así obran no deben olvidar los tiempos que vivimos ni el régimen que nos gobierna... ¡Y menos aún el justo anhelo de la soberanía del pueblo a quien desprecian!

¡No ven ondear la bandera tricolor en señal de igualdad, fraternidad y

justicia? ¿No oyen el clamor casi general que pide la desaparición de clases sociales, la destrucción de esos círculos divisores de castas y engendradores de odios, rencores, envidias, pasiones mezquinas y luchas fratricidas? ¿No sienten el fuego reivindicador de la antorcha que el pueblo empuña en su avance hacia la destrucción de todo cuanto se oponga a la formación de una sola raza, de una sola nación, de una sola tierra, de un sólo hogar, de una sola familia y de una sola ideología que una a la Humanidad en un lazo sublime de amor, trabajo y libertad?

Si no se han apercibido de esto, a poco que se fijen en la evolución mundial se darán cuenta rápidamente y de seguro cambiarán de pensar. So pena de que tengan la pretensión de querer imponerse al pueblo para que continúe su vida de rebaño inconsciente e ignorante, contemplando cómo la gente inactiva e inútil para la colectividad social gasta y disfruta lo que es de todos más que de ella.

Ya pasaron las tinieblas. Hoy las miras son más amplias y los horizontes se ven más despejados; y por ello el pueblo lucha por su libertad y por implantar la verdad y la justicia entre los mortales, haciendo desaparecer privilegios, jerarquías y distinciones. Todos tenemos el mismo origen y el mismo fin nos aguarda; luego no se puede tolerar que los medios estén tan mal distribuidos; y si en épocas de arbitrariedades se cometió la injusticia social que hoy nos agobia, en los tiempos presentes en que la verdad, la justicia y el amor es la bandera que se tremola del uno al otro confín de la tierra, es deber de todo ser de razón reparar tal error y buscar la forma de que los medios los disfrutemos todos por igual, como hermanos, como una gran familia que somos...

Nada de abolengos, títulos, estirpes ni jerarquías... ¡Amor, trabajo y libertad por igual! Esa es la sociedad ideal de toda aspiración noble, de todo sentimiento delicado, de todo corazón que sepa apreciar, querer y luchar...

¿Sangre azul?... ¡no!... ¡Sangre roja, bien roja y llena de fuego, de energía, de altruismo y de esperanzas!

Lo demás son cuentos ya demasado viejos, que pronto serán sepultados en la nada del olvido...

VICTOR A. FERRER

CHINITAS

Definición inventada por los R. R. S. recién nacidos aquí en Teruel:

«Política es el arte de engañar a los hombres y a los pueblos, para conseguir votos quienes carecen de ellos».

Consideramos innecesario dar señas personales.

Otra definición de la exclusiva de los R. R. S. acabaditos de fabricar: «Democracia es enredar las cosas de tal forma que de antevotaciones completamente falsas y amañadas salgan los candidatos que quieran un grupito de farsantes».

Con los radicales-socialistas de Teruel se ha repetido el milagro bíblico de los panes y los peces.

Y se han ido derechos al turrón

Nicetito, Alejandro y Marcelino formaron en Madrid una Sociedad para el salvamento de naufragos y han lanzado estos días algunos de sus cables sobre Teruel.

Los gobernadores de la República han hecho de niñas en estas elecciones por algunas provincias de Aragón.

El pueblo votó lo que quería; pero no a quien debía votar.

Las «izquierdas» han resultado zurdas.

Y aunque dicen que son R. R. S. no son S. ni aún R. sin R.

Son P..... (frescos) y nada más.

Quienes dijeron tener cogida la provincia en sus manos han triunfado con votos ajenos y hecho su propaganda vistiéndose con ajenos plumas. Casimiro Ortas o Chicote a su lado son unos pobres diablos feroces duleros.

«El acta, el acta...
¡Aunque después tengamos que tragarla con tortas!...»

Los candidatos «populares» triunfadores se quejan de los socialistas. Un socialista les hizo el juego siendo desleal con su partido y regalándoles los votos de la Tierra Baja, y querían por lo visto que el socialista auténtico les completara la jugada retirándose modestamente y regalándoles los votos de la Tierra Alta.

Por lo visto esos populares de pega creen que la misión de todos los socialistas es hacer el indio.

¡Y aún hay clases!...

—¿Por qué provincia son ustedes diputados?

—Por la de Sauras.

—¿Y ustedes?

—El gobernador se lo dirá.

—¿Quien es ese potentado que lleva en los dedos tantos anillos llenos de pedruscos?

—Un diputado de extrema izquierda

—¿De extrema...?

—Pregúntalo en Alcañiz y en Valderrobres...

—Anda ya guasa viva. ¡A ver la extrema... unción para este tío!

IMP. TOMÁS FERRER TERUEL

CASA DEL PUEBLO

Hoy sábado, a las NUEVE Y MEDIA de la noche, se celebrará una velada teatral, por la «Peña Artística Palacios-Martín» poniéndose en escena la bonita comedia en TRES ACTOS, de Zamora;

DEL ENEMIGO EL CONSEJO

A esta velada quedan invitados todos los socios y familias.

LA JUNTA.